
COMPTE-RENDU CONSEIL D'ADMINISTRATION   
3 FÉVRIER 2025 

COMITÉ DU BAS-RHIN DE NATATION 
La réunion s'est tenue au 19, rue de La Haye, SCHILTIGHEIM à partir de 20h00.


Étaient présents : Anne BAUMERT, Morgan BERGER, Chantal BIDARD, Margaux 
BUSCHÉ, Isabelle CLAVERIE, Julien ERNEWEIN, David FERREIRA, Valérie GEOFFROY, 
Rémy HAMMER, Nicolas JAEGER, Michel KARROUM, Matthieu KUHN, Valérie ONOF, 
Psylvia PARENT, Marion TRABAND, Nadia WALTER, Frédéric WOLFF.


Étaient excusés : Loïc MICHEL, Dana MURAT

Étaient absents : Léo DUBS, Lisa FERREIRA.


1- Point Formation 

◉ Il convient de définir l'aide aux structures pour les stagiaires Assistants Club.

3 modules sont proposés :

- 1er module à 195€

- 2ème module à 265€

- 3ème module à 195€

Les stagiaires choisissant de préparer les 3 modules en même temps bénéficient d'un tarif 
préférentiel, 585€ au lieu de 655€.

Le maintien d'une participation du CD67 à hauteur de 20% du montant total engendrerait 
une dépense d'environ 1520€ .

Approbation à l'unanimité du maintien de la participation du CD67 à hauteur de 20% des 
dépenses formations Assistants Club pour la saison 2024/2025.


◉ La première journée de formation à l'utilisation du matériel vidéo acquis il y a quelques 
années par le CD67 sera organisée en visio-conférence, des dates devraient être proposées 
rapidement pour réunir le maximum de volontaires disponibles.


◉ Concernant les formations PSC1 et recyclage PSE1, un mail sera adressé aux clubs du 
département pour leur rappeler les modalités de participation du CD67 réaffirmées lors du 
Conseil d'Administration du 16 décembre 2024.

Les premières factures adressées par les Dauphins d'Obernai ne tenaient pas compte du 
nouveau fonctionnement, à savoir : la structure organisatrice facture directement 50% du 
montant de la formation aux participants, les 50% restants sont payés à cette même 
structure par le CD67.

La Trésorière se chargera de refacturer les sommes versées à la structure organisatrice pour 
les deux formations déjà réalisées.




◉ Pour rappel, la formation GQS (Gestes Qui Sauvent) destinée aux nouveaux officiels sera 
prise en charge par le CD67. La facture s'élèvera à 45€/officiel, une vingtaine de personnes 
sera concernée par ce dispositif cette saison.


2- Point Officiels 

◉ Nathalie FAVIER (Présidente Commission Maîtres de la LGE) a accusé les bas-rhinois et 
haut-rhinois de boycotter les Championnats LGE Maîtres. Nicolas souhaite lui faire une 
réponse argumentée lors de la prochaine réunion de Comité Directeur LGE aussi demande-t 
‘il des précisions.

Selon les membres du Codir CD67 :

● Pont-À-Mousson se situe en effet un peu loin sur le territoire Grand Est.

● Un championnat "Alsace" avait été organisé le 12 janvier 2025 à Habsheim et les Maîtres 
avaient été accueillis au Meeting d'Hochfelden le 19 décembre 2024, cette offre a, peut-
être, limité le nombre de volontaires. 

● La catégorie Maîtres ne correspond pas à des nageurs captifs, chacun décide ou non de 
se rendre aux compétitions proposées.

● Il est également important de signaler que les deux départements étaient représentés aux 
Interclubs Maîtres à Thionville, on ne peut donc pas parler de boycottage.


◉ La commission officiels souhaite collecter un maximum d'informations techniques 
concernant les piscines du territoire pour élaborer une cartographie précise des bassins 
disponibles (homologation-plots-plaques-etc ) .


◉ Nicolas souhaite rédiger un fascicule définissant précisément les conditions minimales de 
participation aux compétitions du territoire avec notamment un quota d'officiels en 
corrélation avec le nombre de nageurs engagés. 

3- Point NFS 

Nombre de pratiquants par clubs ayant des sections NFS et/ou NFBE

Chiffres : LIGUE-DEPARTEMENT-CLUBS-GRAND-EST-BAS-RHIN


Photographie au 13.01.24 LGE pour 2023/24 et saison en cours

9088 licenciés au 20.01.25 Bas-Rhin




NAGEZ FORME & SANTE 


Obernai - Erstein = Stables/Molsheim = %/Strasbourg natation =  variable +++


NAGE FORME & BIEN-ETRE


Clubs Licenciés 2022/23 2023/24 2024/25

AC MOLSHEIM 
MUTZIG

14 1 1

DAUPHINS 
OBERNAI

42 38 42

ERSTEIN 
AQUATIC CLUB

11 14

NATATION 
HOCHFELDEN

8

STRASBOURG 
NATATION

58 3 21

Total Bas-Rhin 133 56 64

Clubs Licenciés 2022/23 2023/24 2024/25

AS CHEMINOTS 
STRASBOURG

3 6 40

ASPTT 
STRASBOURG

46 46 45

CN LINGOLSHEIM 51 46 40

CN OSTWALD 37 40 23

CN WASSELONNE 248 48 59

ERSTEIN 
AQUATIC CLUB

13 9 25

SO ILLKIRCH-
GRAFFENSTADEN

5 3 3



Asptt , Illkirch , Erstein : stables

Lingolsheim , Ostwald , Wasselone : diminution

As Cheminots : augmentation

Strasbourg Natation, Hochfelden variables+++


Exploitation : 

Trajectoires ascendantes, descendantes, variables parfois (simple au double et inversement) 

- Erreur de saisie ? Molsheim :1 

- Erreur de saisie en 2023 ? Wasselone : 248

- Erreur de saisie Erstein saison actuelle : 25 en NFBE (au 18.01.24 EAC 34 inscriptions, 29 
adhérents ; 12 en NFBE)

- l'AC2M n'a à ce jour plus d'éducateur NFS diplômé et recyclé, donc plus de NFS et les 
chiffres de 2023/2024 reflètent une erreur de saisie ? Fermeture de section

- le club de Wasselonne n'a plus de piscine depuis septembre 2023 et ne disposait que de 
quelques créneaux dans un autre bassin.


Si les chiffres ne bougeront que très peu, le NFS évolue sur toute la saison pour certains 
clubs, avec 2 modèles d’adhésion ; par tickets de 10 ou saison sur 1 ou 2 créneaux, d’où 
une variable possible dans les chiffres.


Public : 
-Public adultes pour les 2 sections.

-Public jeunes (Obernai a une section Ados et Erstein démarre actuellement une section en 
ce sens).


Mise en parallèle avec le tableau des éducateurs formés (recyclage ok au 01.25)


Liste éducateurs à jour/formation NFS (obligation /2 ans) - Extraction LGE Janvier 2025

5 encadrants à jour/13


Difficultés :


NFS : pas de couverture géographique pour tous les clubs or des pratiquants atteints de 
pathologies existent sur tout le territoire , pas d’égalité dans l’accès . Le CD67 peut-il 
représenter une force de proposition dans ces conditions ?


STRASBOURG 
NATATION

27 51 28

NATATION 
HOCHFELDEN

3

Total Bas-Rhin 430 251 263



Par ailleurs dans le cadre de la santé il n'existe pas ou peu de distinction adultes/jeunes 
ayant des soucis de santé ou des déficiences. C'est encore un public différent et cela reste 
des projets en cours de développement (sauf compétition) .


Attention : difficile de remplir ces créneaux, modèle économique qui peut vite se révéler 
fragile. .


Autre point : fuite des personnes formées vers le privé, cahiers des charges différents, plus 
flexible, rémunération ...


NFBE : variables mais souvent mieux remplis .


Dernier point : Selon les déterminants de santé la population nécessitant le plus cet accès 
n’a généralement pas les moyens (sponsoring spécifique à envisager, partenariats?) tout en 
gardant une participation liée à un engagement sur le long terme.


Proposition: 

Création d’1 pôle entre différentes structures, travail en collaboration pour répondre aux 
besoins et par manque de personnes formées et à jour/NFS ? NFBE ? L'idée de créer un 
vivier d'éducateurs formés et à jour NFS/NFBE et navigant de piscine en piscine serait à 
creuser (à l'exemple de PARIS) . 


Image à développer sur les Réseaux Sociaux , 2 approches (NFS et NFBE) et des publics 
différents mais finalement peu connues du public, amalgame souvent fait avec l’aquagym 
proposé par les structures porteuses et non les clubs qui louent des lignes dans ces mêmes 
structures . Nous sommes sur un versant santé dans les 2 cas.


NFBE : prévention I (empêcher la survenue de maladies) et II (circonscrire la maladie) . 


NFS : prévention III (traiter la maladie et ses conséquences) .


Trouver un moyen à long terme et limiter le départ des personnes formées (problème 
rémunérations) et rendre attractives ces sections afin de pousser au recyclage ?


Souci d'encadrement...( envisager la création d’un pôle qui permettrait une rotation entre 
différents clubs dans un même secteur géographique? ) .


Travail en collaboration avec le pôle APSA/ Prescri'Mouv dans le cadre de la CPTS ? 
Création file active ? Faire remonter les chiffres et lieux serait peut-être pertinent car eux 
même cherchent une continuité/pratique d'une activité physique, dite plus autonome, à la 
sortie de leurs structures pour leurs patients ? En ce sens, si les clubs peuvent proposer 
des créneaux sur l'ensemble du territoire et ce de manière sécurisante.... cela reste à 
réfléchir...


NB/Selon les patients et dans la continuité de la prise en charge ( Prescri'Mouv ) , si ceux-ci 
n'utilisent pas toute leur dotation/ARS ils peuvent disposer jusqu'à 50€ sur la saison pour 
amortir le coût de l'inscription en club .




But à court et moyen terme = rendre visible l’existence de ces pratiques , et se faire 
connaitre ++ trouver des partenaires dans le domaine de la santé ( diét, magasins bio etc. ) .


But à long terme = faire un partenariat/santé publique (hôpitaux , cpts,ars./...) = devenir un 
automatisme de faire venir les patients au NFS/ NFBE . 


Enjeux = devenir + attractif que les kinés qui disposent de piscines et de prise en charge 
financière avec remboursement sécu = QUE FAIRE , des idées ???


RDV envisagé (et déjà évoqué) avec l’ARS Grand-Est avec soutien de Dominique Cupillard , 
secrétaire générale FFN santé.


Latif Diouane, responsable du service Santé au sein de la Fédération Française de Natation 
(FFN) prend notamment en charge la natation  santé, l'éveil aquatique, le handicap et la 
prévention du dopage pour démontrer les enjeux positifs du NFS .


Autres : Journée sur les TSA en avril


EAU'TISME : projet programme


Nous proposons de:

- participer à la table ronde.

- proposer les témoignages des jeunes TSA sur les bienfaits de l'eau.

- décliner la participation à l'organisation pour cause de difficultés de calendrier.


Concernant l'aisance aquatique : 

Isabelle Claverie, instructeur en Aisance Aquatique.


Questions : formation aisance aquatique ouverte aux enfants non nageurs (jusqu'à 6 ans), 
ouverte jusqu'à 18 ans pour les jeunes en situation de handicap ?

- expérience locale?

- les associations TSA seront-elles invitées?

- Comment se forment les MNS et autres encadrants qui encadrent le public enfant et 
adulte TSA? Ce que cela leur a apporté et ce qu'ils ont réussi à apporter à ces jeunes et 
adultes ?


4- Point Natation Course 

◉ Concernant la phase qualificative de la Coupe de France des Départements qui se 
déroulera les 24 et 25 mai à LANEUVEVILLE, voici le calendrier établi par la commission :

- Pré-sélection de 14 nageuses et nageurs après le Natathlon du 16 mars.

- Sélection définitive de 11 nageuses et nageurs (10 +1 remplaçant) le 27 avril.

- Une journée de cohésion sera organisée le 8 mai 2025.

- Un appel à candidature pour l'encadrement des nageurs par deux techniciens sera 
adressé à partir de la pré-sélection.

- Un officiel par équipe serait judicieux, voire nécessaire. Dans ce cas, il conviendra de 
vérifier si un hébergement doit être prévu pour les volontaires.


https://www.ffnatation.fr/


◉ Un groupe de techniciens va être créé sur Signal ou What's App. Il comprendra également 
Julien, les membres de la commission Natation Course et Nicolas. Il permettra de 
communiquer rapidement et de rappeler le cas échéant les règles de fonctionnement de 
certaines manifestations.


◉ Plusieurs membres du CD67 ont été interpellés par Lucien DANGUEL qui souhaitait 
modifier le programme des Juniors et plus, lors du jumelage Natathlon Benjamins et 
Meeting Juniors et plus les 15 et 16 mars à SELESTAT. Nous attendrons le mail officiel 
demandé à Lucien pour répondre à sa question.


5- Point Organisation Juillet 2025

En l'absence de Loïc, voici ci-dessous le contenu de son mail précisant les propositions de 
modalités de l'organisation des Championnats LGE Juniors et Plus des 4,5 et 6 juillet 2025 :

À moins d’une semaine de la réunion du Comité, à laquelle je ne pourrai malheureusement pas 
participer, je tenais à vous faire part de mes avancées sur la phase conception de notre 
évènement  . Je les ai déjà partagées avec Nadia et il est important d’avoir votre retour, vos 
commentaires et remarques avant de continuer et de lancer la phase active de planification .
 
Nous avons pris un peu de retard sur mon planning mais sans répercussions graves sur 
l’ensemble du projet.
Lors de ma présentation de la dernière réunion, j’avais noté à vos réactions , quelques faiblesses 
dans mon argumentation quant au championnat LGE lui-même .
Isabelle m’ayant envoyé le cahier des charges de la compétition, j’ai pris conscience de l’ampleur 
du rendez-vous et ai donc infléchi ma proposition .
 
L’effet final recherché (EFR) ne change pas :
 
En s’appuyant sur un (ou plusieurs) évènement sportif, créer le grand rendez-vous de la 
Natation du 67 pour :

1. fédérer le maximum de clubs autour d’un grand projet de Natation ;
2. faire rayonner la natation Bas Rhin ;
3. générer une rentrée financière

pour thésauriser sur le succès, et reconduire cet évènement (tous les ans). 
 
Ce qui change c’est le postulat de départ :

• Cet évènement est d’abord et surtout, le Championnat ligue grand Est que le CD67 
ne peut pas louper !!!

1. Un cahier des charges très pointu :
• Répartition des rôles ;
• Niveaux des responsabilités (officiels mais surtout CD67) ;



• Organisation matérielle et spatiale complexes.
2. Qui rend très compliquée la concomittance d’une autre activité sportive :

• Bassin plongeon équipé de lignes d’eau, 
• Petit bassin pas assez profond et hors champ ;
• Grand bassin sur-équipé avec matériel sensible (chronomètre) ;
• Plages occupées.

3. Avec un tempo imposé et, certes maîtrisé, mais peu adaptable sans 
complications :

• On avait abordé  la possibilité de pauses médianes profitables et 
peut-être adaptables ;

• mais cela engendrerait une pression du retard pouvant menacer 
l’ensemble de la compétition ;

• et surtout impliquerait des-équipements et rééquipements (lignes 
d’eau etc….) lourds en manipulation et en main d’œuvre ;

4. Un public qui ne couvre pas l’EFR :
• Public initial sera très certainement réduit aux familles et 

accompagnateurs natation course;
• Il sera difficile de faire venir public élargi aux autres disciplines si 

les conditions / contraintes serrées (intérêt, créneaux horaires, 
pertinence de la démo).

•  
Ainsi, sans renoncer à notre EFR, ne faut-il pas revoir nos ambitions à la baisse, pour cette 
première édition ?
 

• Après ce postulat, il y a pour moi une piste incontournable et une piste à suivre tout en 
cherchant à la valoriser au mieux :

5. Piste incontournable : il faut sanctuariser l’organisation du 
Championnat LGE !

• S’il ne doit rester qu’une chose de ce week-end ce sera ce 
championnat ;

• On y concentre une grosse partie de nos efforts avec une feuille 
de route confiée en grande partie au groupe Natation Course 
(incluant Officiels et appui communication).

2. Hypothèse à suivre : je vous propose d’organiser le FORUM de la 
Natation 67 : la foire des sports aquatiques dans le Bas-Rhin.

• En utilisant le hall de l’étage (hors sanctuaire Championnat LGE) ;
• Et en présentant des stands de disciplines par équipes interclub 

(course, WP, artistique, eaux libres) ;
• On oublie les démos de Natation artistique ou match de WP ou 

compétition parallèle de plongeon (*).
3. On peut chercher à valoriser avec :

• Ouverture aux disciplines transverses (sport santé) ;
• Ouverture aux innovations avec des entreprises privées 

(techniques, équipement) ;
• Ouverture aux sites et partenaires (Eurométropole,   CD68 , 

piscines particulières ou entreprise privées)
•

En appuyant notre évènement, en amont, par une campagne de communication ambitieuse (dont 
clip vidéo) mais pérenne pour attirer le maximum de public .
 



En clair, si vous voulez tout connaître sur le monde aquatique dans le Bas Rhin, c’est à ce 
FORUM que vous devez venir !
 

CHAMPIONNAT LGE
+

FORUM AQUATIQUE 67
=

EFR atteint !!!!
 
Je pense qu’on y gagne en clarté du message, on rationalise l’organisation et on diminue les 
risques .
 
(* : à l’étude l’éventualité d’une petite démonstration de plongeon sous conditions très drastiques)
 
Suite à la lecture, il convient de se prononcer sur la réorientation du projet de départ .

Approbation à l'unanimité du projet tel qu'il a été présenté par Loïc dans son mail .


L'EMS , déjà informée des propositions de modification, serait sans doute intéressée par un 
stand ( partenaires-disciplines-matériel-accessoires-etc ) .

Il conviendrait également de proposer un stand à l'ERFAN .

Concernant le Plongeon, l'idéal serait de compléter les trous du planning Natation Course 
avec des démonstrations de figures plongées.

La même question se pose pour la Natation Artistique qui pourrait se diriger vers des 
démonstrations de portés.


6- Point Divers 

◉ Plongeon : le club PTA doit investir dans la professionnalisation des cadres pour pallier le 
manque, voire l'absence de techniciens. L'activité demeure fragile, le club compte environ 
100 licenciés, sa pérennisation nécessiterait d'au moins en doubler le nombre .

Un circuit transfrontalier avec possibilité de se qualifier sur des compétitions allemandes a 
été mis en place.

Le club est par ailleurs prêt à remplacer Rémy mais les candidats avec diplôme requis et 
une volonté de s'impliquer ne sont pas légion.


◉ Communication : le mois de novembre a vu augmenter le nombre d'abonnés à la page 
CD67 de 5,4%. Par ailleurs, à ce jour, 15 clubs ont répondu au Doodle de demande de 
collaboration médiatique.


◉ Nager Nature 2025  : le CD67 organise une nouvelle fois le Nager Nature sur 2 x 2 
semaines réparties comme suit :

- Baggersee et Reichstett du 8 au 20 juillet.

- Achard et Ballastière du 22 juillet au 3 août.

Le CD67 pourrait se faire accompagner d'un stagiaire Bac+2, de préférence étudiant en 
communication, pour organiser , mettre en place et gérer le dispositif. Les membres du 
CODIR sont sollicités pour proposer des candidatures éventuelles.


Comme la saison dernière, trois sites disposeraient de journées complètes d'animation : 
Achard - Baggersee - Reichstett .

La Ballastière a choisi de ne déployer les activités que l'après-midi.




◉ Le projet NAAGE est également reconduit cet été à Benfeld pour deux semaines et selon 
les mêmes modalités que la saison passée.


◉ Des dates seront proposées entre fin mars et début avril sur le groupe WA pour le 
prochain Comité Directeur.


L'ordre du jour étant épuisé, la réunion prend fin à 22h35.
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